
  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 

 
 

  �� الدرس السادس عشر:
 

Wh Questions أسئلة 📌 
 

 �� وهي تعني الأدوات الاستفهامیة التي تستخدم في بدایة الجملة بحیث تتم الاجابة علیها بإجابة مباشرة وتسمى بالأسئلة المباشرة،
  وتستخدم في كل الأزمنة سواء كانت الازمنة البسیطة او المستمرة او التامة.......

 
Wh Questions إذا كان الهدف من السؤال إعطاء معلومة معینة فیجب أن یبدأ بإحدى أدوات السؤال التالیة والتي تسمى ب 🖍 

 
 
 

  What (1) ✏........?  ما، ماذا
  (تستخدم للسؤال عن الشي)

 
 ✏ where (2)..........?  أین
   (تستخدم للسؤال عن المكان)

 
  ✏ When (3)..........? متى
    (تستخدم  للسؤال عن الزمان)

 
  ✏ Who (4).........? مَن

  (تستخدم للسؤال عن الفاعل العاقل)
 

  ✏ Whom (5)........? مَن
   (تستخدم عن المفعول به العاقل)

 
  ✏ Which (6)........?  اي، ایهما

  (تستخدم للتعیین للتخییر بین شیئین او اكثر)
  ✏ Whose (7)........? لمن
   (تستخدم للسؤال عن الملكیة)

 
  ✏ Why (8).....?  لم، لماذا
  (تستخدم للسؤال عن السبب)

 
   ✏ How (9)........?  كیف
  (للسؤال عن الكیفیة او الحالة)



 
 

Wh Questions الصیغة العامة لصیاغة 📝 
 

  �� هناك صیغتین تستخدم لصیاغة Wh Questions وتركیبها في جملة مفیدة:
 
 

 �� الصیغة الأولى تستخدم مع الأشیاء المملوكة والمشار إلیها،  الاسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،
 الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الضروف المكانیة :

 
........... + Wh + H.V + subject  

 
 إذاً اداة Wh Questions ثم الفعل المساعد ثم الفاعل ثم تكملة الجملة، للمعلومیة المقصود بتكملة الجملة هو إما ان تكون أحد

  الاستخدامات أعلاه .......
 
 

  �� الصیغة الثانیة تستخدم مع الأفعال:
 

Wh + H.V + subject + verb1/verb(ing) + ……… 
 

  Verb1 >>> مع الازمنة البسیطة
  Verb(ing) >>>> مع الازمنة الاستمراریة

 
 

Wh Questions ثم الفعل المساعد ثم الفاعل ثم الفعل الاساسي او فعل الاستمراریة ثم تكملة الجملة، للمعلومیة بأن Wh إذاً اداة 
  تستخدم مع كل الأزمنة في اللغة الإنجلیزیة.

 
 
 

  �� Helping verbs الافعال المساعدة
 

  �� المضارع البسیط:
Do >> I, they,  you,  we 

Does >> she,  he. it  
 

  �� الماضي البسیط:
  Did >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  �� المستقبل البسیط:

  Will >> مع جمیع ضمائر الفاعل
Shall >> I, we  

 
 �� المضارع المستمر :

Am >> I  
Is >> she,  he,  it  

Are >> you,  we, they  



 
  �� الماضي المستمر:

Was >> I,  she,  he,  it  
Were >> you,  we,  they  

 
  �� المستقبل المستمر:

  Will be >> مع جمیع ضمائر الفاعل
Shall be >> I, we  

 
 

  �� تدوین .........
 

 كما تعلمنا وتعرفنا على الأزمنة الستة الأساسیة في اللغة الإنجلیزیة في الدروس السابقة فقد تبینت لنا بعض النقاط الهامة التي قد
  یجهلها الكثیرون بما تخص الأفعال المساعدة وهي كالتالي:

 
  �� الأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة البسیطة تأتي فقط مع الأفعال، ویكون الفعل في التصریف الأول مجرد من أي إضافة.

 
 �� الأفعال المساعدة الخاصة بالأزمنة المستمرة تأتي مع الأفعال شریطة أن یضاف إلى الفعل المقطع ing للدلالة على

 الاستمراریة،  وایضاً تأتي مع الأسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،  الجنسیات،  العبارات المجرورة،  وأیضاً
  مع الظروف  المكانیة.

 
 
 

 �� أولاً مع الأشیاء المملوكة والمشار إلیها،  الاسماء الشخصیة،  الأسماء العینیة والمهنیة،  الصفات،  الجنسیات،  العبارات
  المجرورة،  وأیضاً مع الضروف المكانیة:

 
........... + Wh + H.V + subject  

 
 إذاً اداة Wh Questions ثم الفعل المساعد ثم الفاعل ثم تكملة الجملة، للمعلومیة المقصود بتكملة الجملة هو إما ان تكون أحد

  الاستخدامات أعلاه .......
 
 

 �� Examples الأمثلة ��
 
 
 

?(What is (that/this  
  ما هذا؟

 
?What is your name  

  ما أسمك؟
 

?Where are Anwar and Omar  
  این هم أنور وعمر؟

 
?Where is your car  



  أین سیارتك؟
 

?How are your days  
 كیف أیامك؟

 
?Who is the teacher  

  من هو المدرس؟
 

?Who is at the gate  
  من عند البوابة؟

 
?Where are the German people  

 این هم الألمانیین؟
 

?What is it there  
  ماذا هناك؟

 
?When is the party  

  متى الحفلة؟
 

?When is your birthday  
  متى یوم میلادك؟

 
?What is on the table  

  ماذا على الطاولة؟
 

?Which is your Apple green or red  
  ایهما تفاحتك الخضراء ام الحمراء؟

 
?Why are you late  

  لماذا أنت متأخراً؟
 

?Why is he sad  
  لماذا هو حزین؟

 
?Why are they angry  

  لماذا هم غاضبون؟
 
 
 

  �📢📢� ملاحظة مهمة جداً:
 

 اداة السؤال Whose التي تستخدم للسؤال عن الملكیة تستخدم دائماً مع الأسماء او الأشیاء المملوكة للسؤال عن مالكها ولها
  صیغتین تستخدم لصیاغة سؤال بها وهي كالتالي:

 
  �� الصیغة الأولى:



 
........... + Whose + H.V + th + Noun  

 
  إذاً اداة الاستفهام Whose ثم الفعل المساعد (is/are) على حسب الإسم الذي یدل على المالك مغرد او جمع ثم ضمیر الإشارة ثم

  الشي المملوك.
 

  �� الصیغة الثانیة:
 

........ + Whose + Noun + H.V + th  
 

 إذاً اداة الاستفهام Whose ثم الشيء المملوك ثم الفعل المساعد (is/are) على حسب الإسم الذي یدل على المالك مغرد او جمع ثم
  ضمیر الإشارة ثم الشي المملوك ثم ضمیر الإشارة.

 
  �� Examples الأمثلة ��

 
 

Whose is this book?  
?Whose book is this  

   لمن هذا الكتاب؟
 

Whose are these books?  
?Whose books are these  

  لمن هذه الكتب؟
 

Whose is this house?  
?Whose house is this  

  لمن هذا المنزل؟
 

Whose are these houses?  
?Whose houses are these 

 لمن هذه المنازل؟
 
 

  �� ثانیاً مع الأفعال:
 

Wh + H.V + subject + verb1/verb(ing)  + ……… 
 

  Verb1 >>> مع الازمنة البسیطة
  Verb(ing) >>>> مع الازمنة الاستمراریة

 
 

Wh Questions ثم الفعل المساعد ثم الفاعل ثم الفعل الاساسي او فعل الاستمراریة ثم تكملة الجملة، للمعلومیة بأن Wh إذاً اداة 
  تستخدم مع كل الأزمنة في اللغة الإنجلیزیة.

 
 

 �� Examples الأمثلة ��



 
 

?What does he want   
  مالذي یریده؟

 
?What do you want  

  ماذا ترید؟
 

? What is he doing  
  ماذا یفعل؟

  
?What are you doing  

 ماذا تفعل؟
 

?What did you do in school today  
 ماذا فعلت في المدرسة الیوم؟

 
 

?Where do you live  
   این تعیش؟

 
?Where will you live  

  این ستعیش؟
 

?When will we meet  
  متى سنتقابل؟

 
?Who did take the pen  

 من اخذ القلم؟
 

?Who did cook this fish  
 من طبخ هذه السمكة؟

  
?Whom did you meet  

   من قابلت؟
 

?Whom did they choose  
  من اختاروا؟

 
?Which do you prefer, chocolate cake or vanilla 

  أیهما تُفضل... كعكة بالشیكولاتة أم الفانیلیا؟
 

?Which does he prefer, coffee or tea  
  ایهما یفضل،  القهوة ام الشاي؟

 
?Why does he go to school   



   لماذا یذهب إلى المدرسة؟
 

?Why do you go to school   
   لماذا تذهب إلى المدرسة؟

 
? Why did you leave medical college  

 لماذا تركت كلیة الطب؟
 

?How are you doing  
  كیف حالك؟،  كیف عامل؟

 
?How do you work in your job  

  كیف تعمل في وظیفتك؟
 

?How will you go to London  
  كیف ستذهب الى لندن؟

 
 

 �� تنویه هام جداً ��
 

 الأداة Who تكتب عند صیاغة السؤال المباشر على طریقتین مع زمني المضارع البسیط والماضي البسیط وهي
  كالتالي...............

 
 

Who (knows) this room?  
?Who (does) know this room  

  من یعرف هذه الغرفة؟
 

Who (cooks) this chicken? 
?Who (does) this chicken  

 من یطبخ هذه الدجاجة؟
 

Who (took) the pen ?  
? Who (did ) take the pen  

  من أخذ القلم؟
 

Who (cooked) this fish ?  
? Who (did) cook this fish 

  من طبخ هذه السمكة؟
 
 
 

  �� إیضاح ..........
 
 

 �� نلاحظ في الأمثلة أعلاه عند البدء بالأداة   Who لصیاغة السؤال المباشر نضع الفعل الذي یلیها مباشرة وقد یكون الفعل اما



  مضارع بسیط او ماضي بسیط كما في الأمثلة المدونة أعلاه.
 

 ��على سبیل المثال الجملة التالیة ��
Who (took) the pen ?  

? Who (did ) take the pen  
 

 وضعنا الفعل took وهو الماضي من take . والجملة التي تلیها وضعنا Did بدلا من الفعل took لتعطینا دلالة على المقصد بأنه
 في الماضي وایضاً على التأكید بالنسبة للحدث وعندما نضیف الفعل المساعد دائماً ما یكون الفعل بنفس صیغته الأساسیة مجرداً من

  الإضافة وهذه حالة خاصة فقط مع الأزمنة البسیطة.
 

  ��  أما إذا كان السؤال Who بصیغة المضارع البسیط فإننا نتبع الأداة بفعل مضارع بسیط یدل على فاعل مفرد.
 

Who (likes) seafood ?  
? Who (does) like seafood  

 من یحب الطعام البحري؟
 

 نلاحظ بأن الفعل الذي یلي الأداة Who  في زمن المضارع البسیط ودال على صیغة المفرد بالنسبة للفاعل كما هو موضح في
 الأمثلة أعلاه. أما اذا أردنا ان نجعل الجملة تأكیدیة فإننا نضع does بعد Who مباشرة ویلیها فعل مجرد، وایضاً تكون دالة على

  نفس المعنى او المقصد وكلاهما صحیح.......
 
 
 

  �� تنویه هام جداً ........
 

  �� الفرق بین Who و Whom عند صیاغة وتركیب الجمل الاستفهامیة المباشرة:
 

  لا فرق بینهما من جانب المعنى، فكلاهما یأتیان بنفس المعنى (مَنْ)، ولكن الفرق یكمن عند الإستخدام وهو كالتالي:
 

  ⃣ 1 الأداة Who تستخدم للسؤال عن الفاعل العاقل، او بالأصح عن فاعل الفعل.
 

  ⃣ 2 الأداة Whom تستخدم للسؤال عن المفعول به، وهو الطرف الآخر الذي وقع علیه الفعل.
 

  ��مثال توضیحي 1 .......
 

.Anwar teaches Omar  
  أنور یدرس عمر.

 
 نلاحظ الجملة الفعلیة الموضحة أعلاه والتي جاءت بإستخدام زمن المضارع البسیط على أنها تحتوي على فاعل ثم الفعل ثم المفعول

  به.
 

Anwar الفاعل هنا هو 
teaches الفعل هنا هو  

Omar والمفعول به هنا هو 
 

  دعونا نطبق إستخدام أداتي السؤال، لتوضیح كیفیة إستخدامها بالشكل الصحیح ،،،،،،،،،،
 



?Who teaches Omar  
  مَنْ یدرس عمر؟

 
  فنلاحظ هنا أن الأداة Who تستخدم للسؤال عن الفاعل العاقل،  او بالأصح عن فاعل الفعل.

 
 

  �� مثال توضیحي 2 ........
 

.The doctor examined my brother  
  فحص الطبیب أخي.

 
 نلاحظ الجملة الفعلیة الموضحة أعلاه والتي جاءت بإستخدام زمن الماضي البسیط على أنها تحتوي على فاعل ثم الفعل ثم المفعول

  به.
 

the doctor الفاعل هنا هو  
examined الفعل هنا هو 

my brother والمفعول به هنا هو  
 

  دعونا نطبق إستخدام أداتي السؤال، لتوضیح كیفیة إستخدامها بالشكل الصحیح ،،،،،،،،،،
 

?Who did the doctor examine  
  من الذي فحصه الطبیب؟

 
  فنلاحظ هنا أن الأداة Whom تستخدم للسؤال عن المفعول به العاقل، او عن الطرف الآخر الذي وقع علیه الفعل.

 
  ��مثال توضیحي 3 ........

 
.Ahmad took the pen 

  أخذ أحمد القلم.
 

 نلاحظ الجملة الفعلیة الموضحة أعلاه والتي جاءت بإستخدام زمن الماضي البسیط على أنها تحتوي على فاعل ثم الفعل ثم المفعول
  به.
 

Ahmad الفاعل هنا هو  
took الفعل هنا هو 

the pen والمفعول به هنا هو 
 

  دعونا نطبق إستخدام أداة السؤال، لتوضیح كیفیة إستخدامها بالشكل الصحیح ،،،،،،،،،،
 

?Who took the pen  
  مَنْ أخذ القلم؟

 
  فنلاحظ هنا أن الأداة Who تستخدم للسؤال عن الفاعل العاقل،  او بالأصح عن فاعل الفعل.

 
 

  �� مثال توضیحي 4 ........



 
.I met Anwar in the front of post office  

  قابلت أنور أمام مكتب البرید.
 

 نلاحظ الجملة الفعلیة الموضحة أعلاه والتي جاءت بإستخدام زمن الماضي البسیط على أنها تحتوي على فاعل ثم الفعل ثم المفعول
  به.
 

I الفاعل هنا هو  
met الفعل هنا هو 

Anwar والمفعول به هنا هو  
 

  دعونا نطبق إستخدام أداة السؤال، لتوضیح كیفیة إستخدامها بالشكل الصحیح ،،،،،،،،،،
 

?Whom did you meet  
  مَنْ قابلت؟

 
  فنلاحظ هنا أن الأداة Whom تستخدم للسؤال عن المفعول به العاقل، او عن الطرف الآخر الذي وقع علیه الفعل.

 
 

  �� توضیح ........
 

  یمكننا صیاغة اسئلة Wh Questions مع الأزمنة التامة والأزمنة التامة المستمرة بنفس الصیغة التالیة:
 

......... + (Wh + H.V + subject + verb3/verb(ing  
 

 إذاً اداة سؤال Wh Questions ثم فعل مساعد ثم فاعل ثم الفعل في التصریف الثالث او مضاف إلیه المقطع ing للدلالة على
  الإستمراریة ثم تكملة الجملة إن وجدت .......

 
 

  �📢📢� ملاحظة 1:
 

  ما تعرفنا علیه في درس الیوم یطبق بنفس النص والاستخدام بالنسبة للأزمنة التامة والأزمنة التامة المستمرة ............
 

 �� المضارع التام:
Have >> I, you,  we,  they 

Has >> she,  he,  it  
 

  �� الماضي التام:
 Had >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
  �� المستقبل التام:

 Will have >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 

  �� المضارع التام المستمر:
Have been >> I, you,  we,  they 

Has been >> she,  he,  it  



 
  �� الماضي التام المستمر:

 Had been >> مع جمیع ضمائر الفاعل
 

  �� المستقبل التام المستمر:
 Will have been >> مع جمیع ضمائر الفاعل

 
 

:(Examples)الأمثلة 🔮  
 
 

 �🎋� أولاً مع الأزمنة التامة:
 

 ⃣ 1 المضارع التام:
 

?What have you seen  
  ماذا رأیت؟

 
?When has he bought this car  

  متى إشترى هذه السیارة؟
 

  ⃣ 2 الماضي التام:
 

?Where had you played football  
  این لعبت كرة القدم؟

 
  ⃣ 3 المستقبل التام:

 
?Where will you have lived by next year  

  این ستعیش بحلول السنة القادمة؟
 

  ⃣ 4 المضارع التام المستمر:
 

?What have you been reading  
  ماذا قرأت؟

 
?Where has he been cooking  

  این طبخ؟
 

  ⃣ 5 الماضي التام المستمر:
 

?What had she been reading 
  ماذا كانت تقرأ؟

 
  ⃣ 6 المستقبل التام المستمر:

 



?What will you have been reading by next week 
  ماذا ستقرأ بحلول الإسبوع القادم؟

 
 

  ��تنویه هام جداً ........
 

  توضیح بشأن الفرق بین الجملة الإستفهامیة التي تحتوي على حروف الجر وادوات Wh Questions  نلاحظ مع بعض التالي:
 

Who talked to you ? 
?Who did you talk To 

 من كلمك؟
 انت كلمت من؟

Who cooked for you ?  
? Who did you cook for 

  من طبخ لك؟
  طبخت لمن؟

 
 عندما یأتي حرف الجر في اخر الجملة الإستفهامیة قبل ضمیر الفاعل یكون المقصود بأن الشخص الآخر هو من قام بالعمل لأجل
 الشخص المخاطب، ولكن عندما یأتي حرف الجر في اخر الجملة یكون المقصود بأن الشخص المخاطب هو من قام بالعمل لأجل

  شخص ما ...........
 
 
 
 

  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 


